

UNIVERSITÉ DE MONCTON

LES ARMOIRIES



LE BLASON

D'azur à trois annelets entrelacés d'argent, celui du milieu enfermant une fleur de lis d'or posée en abîme, le tout surmonté d'une étoile d'or, au chef aussi d'or chargé d'un livre ouvert au naturel à la reliure de gueules, et accosté de deux croix latines de sable, et pour Cimier sur un bourrelet aux couleurs de l'écu sommé de trois fleurs de lis d'azur, brochant sur un lion naissant d'argent armé, lampassé et couronné d'or à l'antique, tenant de sa patte dextre un rouleau d'argent lié d'un ruban d'azur.

Les armoiries étaient les couleurs de l'Université : azur et or. Le symbolisme du blason lui-même est significatif : le livre représente l'étude et la recherche qui conduisent au savoir; les deux croix, l'inspiration chrétienne dont l'enseignement est imprégné; l'étoile de Notre-Dame de l'Assomption, patronne des Acadiens; la fleur de lis, l'emblème de la France au temps de la fondation de la colonie et du régime français, la même fleur de lis qui avait figuré aux armoiries de Jacques Cartier et de Razilly; enfin, l'union des trois anneaux, symbole de la collaboration entre plusieurs institutions dans la création de l'Université de Moncton.

LES ORNEMENTS EXTÉRIEURS

Les ornements extérieurs rappellent encore les origines françaises de cette partie du pays. Ainsi le cimier provient des armes du Sieur de Poutrincourt, décrites par Massicotte et Roy : « De sable, au lion d'argent, couronné, armé et lampassé d'or ». La forme « Demi lion » fut adoptée parce que mieux appropriée à un blason. Le drapeau soutenu par le lion est une réplique de la bannière royale flottant sur les remparts du Port-Royal au temps de Poutrincourt, de Monts et Champlain. C'était un drapeau blanc semé de lis.

LA DEVISE

La devise, *Surge Illuminare* (lève-toi rayonne), est tirée d'Isaïe, 60, 1. Le symbolisme est profond. Les chapitres 60-62 d'Isaïe forment un tout, et semblent avoir été composés à la fin de l'exil de Babylone, avant la reconstruction du Temple. L'écrivain sacré, après des années d'exil et d'humiliations, plonge un regard prophétique vers l'avenir, et chante son enthousiasme voyant la Ville Sainte resplendir de lumière.

*En guise de reconnaissance à
Victor-Urbain Ngolle-Ngolle
Membre du Conseil des gouverneurs
de mai 2010 à avril 2017*

Raymond Théberge
Recteur et vice-chancelier

Edmundston

Edith Doucet
Présidente du Conseil des gouverneurs

Shippagan

Moncton